
нием избирательной 
системы и с работой 
по его совершенство-
ванию. В ходе мастер-
класса в режиме «от-
крытого микрофона»  
участники форума 

смогли задать Пред-
седателю ЦИК России 
вопросы личного ха-
рактера и, касающие-
ся профессиональной 
деятельности.

- На протяжении 

многих лет в изби-
рательное законо-
дательство был вне-
сен целый ряд норм,  
не связанных между  
собой единой  
логикой. 

Юр Волга Международный  
юридический 
форуМ
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Впервые за послед-
ние 14 лет Ульяновскую 
область с рабочим ви-
зитом посетил Предсе-
датель Центральной из-
бирательной комиссии 
Российской Федерации. 
Элла Памфилова, на-
ходящаяся у руля всей 
избирательной системы 
страны, стала главным 
гостем VII Международ-
ного летнего молодеж-
ного юридического фо-
рума «ЮрВолга»

Каждый день форума 
традиционно посвящен 
определенной теме. 
Студенты юридических 
специальностей, моло-
дые практикующие спе-
циалисты обсуждают на 
разных тематических 
площадках с авторитет-
ными представителями 
профессионального со-
общества актуальные во-
просы отрасли: развитие 
системы оказания бес-
платной юридической 
помощи, повышение ка-
чества профессионально-
го образования, правовое 
просвещение.

В День избиратель-
ного права на форуме, 
23 августа, глава Цен-
тральной избиратель-
ной комиссии провела 
для молодых юристов 
мастер-класс, посвящен-
ный вопросам прозрач-
ности и легитимности 
избирательного процес-
са, новшествам в избира-
тельном праве, а также 
дальнейшему развитию 
избирательной системы. 
Элла Памфилова ознако-
мила участников форума 
с актуальным состоя-

Элла Памфилова: 
«ЮрВолга» - хорошая площадка 
для диалога молодых юристов»

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации. 

Элла Панфилова:

«Юрволга» - хорошая и эффективная площадка 
для диалога молодых юристов. Сама атмосфера 
располагает к общению и совместной 
плодотворной работе. Со стороны руководства 
Ульяновской области проведение такого 
форума – это дальновидный шаг. на «Юрволге» 
я увидела много замечательных, думающих, 
неравнодушных и перспективных ребят. Данный 
форум представляет собой выход на новый 
уровень развития гражданского общества.

Главные  
выборы  
твоего лета!
Во второй раз  
в истории форума 
проводились 
выборы президента 
«ЮрВолги».

Избирательная кампа-
ния стартовала со дня заезда 
«юрволжан», а кульминация 
– голосование и объявление 
результатов выборов – свер-
шились в среду, в День изби-
рательного права. 
- Все избирательные проце-
дуры президентской кампа-
нии «ЮрВолги» проводятся 
в укороченном режиме, но 
максимально приближенно 
к реальному законодатель-
ству. Голосование проходит с 
применением передовых но-
винок избирательной систе-
мы: на выборах президента 
задействованы современные 
технологии подсчета голо-
сов, - рассказал председатель 
Избирательной комиссии 
Ульяновской области Юрий 
Андриенко.

Как отметил председатель 
центральной избирательной 
комиссии форума «ЮрВол-
га» Артур Багдасарян, на фо-
руме все по-настоящему, но в 
виде деловой игры. 

- Мы соблюдаем все ста-
дии избирательного процес-
са. Ребята могут посмотреть, 
как реализуется та или иная 
процедура. В частности, в 
марте 2018 года нас ожидает 
главное политическое собы-
тие страны - выборы Прези-
дента. 

В связи с этим мы ре-
шили, что на форуме тоже 
проведем голосование со 
стадиями, которые 
предусмотрены за-
конодательством. 
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Дата официального 
открытия форума, 
22 августа, была 
выбрана не 
случайно. Оно 
совпало с днём 
Российского флага, 
флага, под которым 
молодым юристам 
предстоит защищать 
права и свободы 
граждан нашей 
Родины. 

Поздравить с государ-
ственным праздником 
участников «ЮрВол-
ги» приехал губерна-
тор Сергей Морозов. С 
его участием, а также 
с участием  ректора 
Московского государ-
ственного университета 
имени О.Е.Кутафина 
Виктора Блажеева и за-
местителя председателя 
правления Ассоциации 
юристов России, пред-
седателя Координаци-
онного совета молодых 
юристов Ассоциации 
юристов России Дени-
са Паньшина прошло 
пленарное заседание 
«Молодые юристы со-
временной России». По-
лучилась неформальная 
беседа. Будущие юри-
сты задавали спикерам 
животрепещущие во-
просы, которые дей-
ствительно их волнуют: 
о качестве образования, 
о модели подготовки, о 

будущем профессии, о 
том, заменят ли живых 
специалистов роботы, о 
молодежной политике и 
социальных сетях. Было 

немало личных вопро-
сов, например, почему 
высокие гости решили 
стать юристами?

- Я всю жизнь хотел 
служить государству, 
поэтому выбрал такую 
профессию, чтобы быть 
полезным своей области 
и стране. Заочно окон-
чил Всесоюзный юри-
дический институт по 
специальности «право-
ведение». Двадцать лет я 
проработал в уголовном 
розыске. Прошел путь от 
инспектора уголовного 
розыска РОВД до руко-
водителя спецподраз-
деления УВД Ульянов-
ской области по борьбе 
с незаконным оборотом 
наркотиков. Те юриди-
ческие знания, которые 
я получил и продолжаю 
получать, несомненно, 

помогают мне в моей 
жизни и работе, - расска-
зал Сергей Морозов.

Блажеев согласился с 
главой региона: юриди-

ческие знания помогают 
в любой сфере, и неваж-
но чем ты занимаешься.

- Никогда в жизни не 
пожалел о сделанном 
выборе. Право опреде-
ленным образом форма-
тирует человека и дис-
циплинирует, - отметил 
Виктор Блажеев.

А вот Денис Паньшин 
мог и не стать юристом. 
После школы он посту-
пил на физмат, хотя лю-
бимым предметом у него 
было правоведение. Но 
проучившись год на ин-
женера, все же перешел 
на юрфак.

- Я выбрал самую луч-
шую в мире профессию! – 
сказал Денис Паньшин.

Сергей Морозов, Губернатор  
Ульяновской области;  

 

- Мы встречается на берегах Волги уже в седьмой раз. 
И мы можем с уверенностью сказать, что та идея, которая 
долго вынашивалась, долго обсуждалась, и к которой у 
некоторых из нас было несколько настороженное отно-
шение, на самом деле, нашла своё место под этим небом, 
нашла место в нашей юридической жизни. И не только 
нашла, но и завоевала множество сторонников. Сегодня 
среди участников «ЮрВолги» мы видим не только пред-
ставителей огромного количества субъектов Российской 
Федерации, но и ряда зарубежных стран.

Татьяна Москалькова, Уполномоченный 
по правам человека в РФ:

- Молодежный юридический форум «ЮрВолга» явля-
ется уникальной площадкой, направленной на развитие 
политической и гражданской активности молодого поко-
ления. От инициативы каждого из вас, вашей ответствен-
ности, гражданской позиции во многом зависит формиро-
вание правовой культуры в нашем обществе. Символично, 
что форум проходит на ульяновской земле, где создан 
эффективный институт государственной правозащиты. 
Уверена, что нынешний форум запомнится содержатель-
ными дискуссиями и будет способствовать продвижению 
перспективных идей и инициатив.

Виктор Блажеев, сопредседатель 
Ассоциации юристов России, ректор 
Московского государственного 
университета имени  О.Е.Кутафина: 

- Молодежный юридический форум «ЮрВолга» стал 
знаковым в жизни юридического  сообщества. В седьмой 
раз представители разных регионов нашей страны и за-
рубежья собираются в прекрасном месте, на берегу Волги, 
чтобы обсудить самые насущные проблемы. Для нас, юри-
стов, очень важны такие встречи, которые дают возмож-
ность общаться и делиться мыслями и идеями. 

Денис Паньшин, заместитель 
Председателя Правления Ассоциация 
юристов России, Председатель 
Координационного совета молодых 
юристов Ассоциации юристов России:

- Семь лет – это показатель для любого проекта. Моло-
дежный юридический форум «ЮрВолга» доказал свою 
состоятельность не только в плане того, что это удачное 
мероприятие, но и доказал свой важный кадровый потен-
циал для России. Новое поколение юристов стремится по-
пасть сюда, ведь с каждым годом мероприятие становится 
все лучше и лучше.Такие площадки дают возможность 
открытого диалога с представителями профессии различ-
ного уровня. Это и губернаторы, и представители феде-
ральной власти. И ребята получают вопросы из первых уст 
по вопросам, которые их волнуют не только в юриспруден-
ции, но и по вопросам жизни в России.

Алексей Преображенский, начальник 
государственно-правового управления 
администрации губернатора 
Ульяновской области:

- «ЮрВолга» хорошо известна во всей России. Это един-
ственное специализированное мероприятие для юристов в 
формате летнего форума. В этом году нам удалось собрать 
не только студентов, но и тех, кто уже получили образова-
ние, участвовали в первых «ЮрВолгах», стали молодым 
специалистами. Поэтому секции форума посвящены про-
фессиональным вопросам и тем, что относятся к становле-
нию профессии.

Почему Сергей Морозов  
стал юристом?

Праздничное шествие в честь дня  
Государственного флага России

Пленарное заседание вели  
Виктор Блажеев, Сергей Морозов  

и Денис Паньшин.
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Как сделать 
бесплатную 
юридическую 
помощь доступнее 
для населения, 
говорили на 
совместном 
заседании 
Окружного совета 
Приволжского 
федерального 
округа «Ассоциации 
юристов России».

Федеральный закон «О бес-
платной юридической помощи в 
Российской Федерации» вступил 
в силу в 2012 году. Напомним, за-
коном не только устанавливаются 
основные гарантии реализации 
права граждан на бесплатную 
квалифицированную юридиче-
скую помощь, но и выделяются 
государственная и негосудар-
ственная системы бесплатной 
юридической помощи. При этом 
участниками негосударственной 
системы являются юридические 
клиники при вузах (студенческие 
консультативные и юридические 
бюро и др.) и центры бесплатной 
юридической помощи.

- Спустя пять лет мы можем 
обсудить первые результаты и 
проблемы в реализации закона 
в регионах, - обозначила тему 
встречи заместитель директо-
ра департамента по вопросам 

правовой помощи и взаимо-
действия с судебной системой 
Минюста России Инга Залуц-
кая. – Отмечу несколько про-
блемы. Во-первых, отсутствие 
системной работы. В каждом 
регионе этот закон реализуется 
по-разному, в зависимости от 
наличия ресурсов. Во-вторых, 
практически повсеместно встре-
чается проблема обеспечения 
доступности бесплатной юриди-
ческой помощи для социально 
незащищенных категорий граж-
дан. В первую очередь, речь идет 
о малоимущих, ведь для того 
чтобы гражданину подтвердить 
свой статус, ему приходится ино-
гда собирать множество доку-
ментов. В-третьих, до сих пор не 
решен вопрос с маломобильны-

ми гражданами. То есть не обе-
спечивается основной принцип: 
доступности и адресности. Нако-
нец, нет критерия, который бы 
оценивал и стандартизировал 
эту деятельность.  

Бесплатная юридическая по-
мощь в Ульяновской области 
оказывается уже более 13 лет, 
начиная с 2003 года, когда был 
принят региональный закон «О 
порядке оказания юридической 
помощи гражданам Российской 
Федерации, проживающим на 
территории Ульяновской обла-
сти, бесплатно». На сегодняш-
ний день в области действует, без 
преувеличения, один из лучших 
законов о бесплатной юридиче-
ской помощи, о чём ежегодно 
Минюст России отмечает в своих 
докладах.

- В региональном законе за-
креплён широкий перечень кате-
горий граждан, имеющих право 
на бесплатную юридическую по-
мощь, и случаев, при которых та-
кая поддержка может быть ока-
зана. Для получения поддержки 
ульяновцам, помимо паспорта, 
достаточно предоставить копии 
минимального количества доку-
ментов, которые, как правило, у 
них уже есть на руках. Тем самым 
мы стараемся сделать услугу 
максимально доступной, убрать 
все лишние административные 
барьеры, - рассказал началь-
ник государственно-правового 
управления администрации гу-
бернатора Ульяновской области 
Алексей Преображенский.

Консультации на безвозмезд-
ной основе жителям дают со-
трудники Госюрбюро, Адвокат-
ской палаты и Нотариальной 
палаты Ульяновской области, а 
также юридических клиник при 
УлГУ, УлГПУ и сотрудники ре-
гионального отделения Ассоциа-
ции юристов России. В планах 
– открыть Госюрбюро в каждом 
муниципальном образовании, 
их, напомним, в регионе 24.

О своем опыте рассказали 
также представители госорга-
нов власти ряда субъектов. Все 
прозвучавшие предложения, по 
словам Инги Залуцкой, будут 
переданы в Минюст. Ведомство 
подготовило ряд законодатель-
ных инициатив, связанных с 
корректировкой отдельных по-
ложений закона о бесплатной 
юридической помощи. Ожидает-
ся, что в октябре они будут внесе-
ны в правительство. 

В рамках VII Междуна-
родного летнего молодёж-
ного юридического форума  
«ЮрВолга» студенты и моло-
дые специалисты проверили 
свои профессиональные знания 
на Всероссийском молодёжном 
юридическом диктанте. Десять 
участников, набравших по ито-
гам наибольший балл, будут от-
мечены наградами Ассоциации 
юристов России.

Диктант рассчитан как на сту-
дентов, так и на выпускников. В 
него вошли задания практиче-
ски по всем отраслям права, са-
мой разной степени сложности. 
Диктант включает в себя вопро-
сы на знание терминов, есть за-
дания с выбором правильного 
ответа и есть задания – казусы. 
В последних нужно разрешить 

определенную ситуацию и при-
менить свои знания на практи-
ке. Например, должны ли ба-
хилы в лечебном учреждении 

предоставляться бесплатно или 
какие действия предпринять в 
случае, если вашу квартиру за-
лили соседи?

- Диктант разрабатывался 
специалистами, являющимися 
членами ульяновского отделе-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии, в частности преподавате-
лями юридического факультета 
Ульяновского государственно-
го университета, - рассказала 
Елена Абдрахманова, доцент 
кафедры уголовного права и 
криминологии УлГУ. – Такой 
масштабный диктант проходит 
впервые. Мы планируем пооб-
щаться с участниками, чтобы 
по его итогам  скорректировать 
какие-то вопросы и разработать 
диктант уже для школьников, 
студентов и просто граждан. Он 
будет направлен на повышение 
уровня правовой культуры. 

Имена победителей, набрав-
ших 100 баллов, будут известны 
в сентябре.

Помощь должна быть 
доступной и адресной

В Ульяновской области впервые прошёл  
Всероссийский юридический диктант



Здесь ребята уже на 
практике смогут по-

смотреть, каково быть из-
бирателем, кандидатом, 
наблюдателем или членом 
избирательной комиссии, - 
добавил Артур Багдасарян.

Победу в избирательной 
гонке удалось одержать 
ульяновцу Евгению Карасю. 
Правда, после оглашения 
результатов новоиспечен-
ный глава форума признал-
ся, что удивлен и не скрывал 
волнения во время речи на 
инаугурации:
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Главные выборы твоего лета!
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Евгений Карась родился  
28 августа 1997 года. 
Учится на 3 курсе фа-
культета права, эко-
номики и управления 
Ульяновского государ-
ственного университета 
имени И.Н. Ульянова. 
Является председате-
лем молодежного пар-
ламента при Законо-
дательном Собрании 
Ульяновской области.

Кстати
На одном участке голосование проходило  с использованием комплекса 
обработки избирательных бюллетеней КОИБ-2010,  а на другом –   
с применением технологии QR-кодирования. 

итоги выборов 
Президента   

«Юрволги» - 2017

Богдан Старченко  
(Республика Коми, город 
Сыктывкар)  – 34 голоса

Владимир Абухов  
(Волгоградская область, 

город Волгоград) –  
40 голосов

Дмитрий Донцов  
(город Севастополь) –  

40 голосов

Роман Миткалев  
(город Саратов) –  

42 голоса

Евгений Карась  
(город Ульяновск) –  

63 голоса

Явка составила 79%

та «ЮрВолги» Евгений Карась 
получил из рук своего предше-
ственника Дмитрия Лесняка. 
Напомним, он был избран пре-
зидентом форума в 2015 году. 
Как и полагается на инаугура-
ции новый руководитель принес 
присягу и прочитал клятву. Так-
же торжественно были вручены 
знамя и штандарт юридического 
форума.

Участие в инаугурации при-
няли Элла Памфилова и Сергей 
Морозов. Глава региона пожелал 
Евгению Карасю ни на минуту не 
забывать о своих предвыборных 
обещаниях, которые он дал сво-
им избирателям.

- На «ЮрВолге» в этом 
году много говорилось о том, 
что значит быть юристом. 
Для кого-то это просто за-
рабатывание денег, но для 
кого-то это призвание. Лич-
но для себя я определил, что 
все-таки юридическая про-
фессия – это призвание. И 
не зря я нахожусь здесь. И 
я буду в дальнейшем разви-
вать эту сферу деятельности, 
самосовершенствоваться и 
передавать полученные зна-
ния другим. Но самое глав-
ное – это помощь людям, 
ведь юрист является, можно 
сказать, слугой народа. 

Удостоверение президен-
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Председатель 
Центрального 
совета движения 
«Корпуса  
«За чистые 
выборы» 
Микаил Камилов 
презентовал 
новый портал 
«Национальный 
общественный 
мониторинг» 
(nom24.ru).

Это открытая информа-
ционная система для на-
блюдения за выборами. 
Ее главная функция - сбор 
информации, поступаю-
щей от наблюдателей с 
избирательных участков в 
единый день голосования 
10 сентября 2017 года.

В день выборов обще-
ственные наблюдатели 
организуют параллель-
ный подсчет голосов. 
Данные будут вводиться в 
специальную форму. Эти 
действия можно совер-
шить, не уходя из поме-
щения для голосования. 
Таким образом, обще-
ственники будут иметь 
на руках самые опера-
тивные данные со всех 
избирательных участков. 
Это позволит наблюда-
телям видеть результаты 
голосования в несколько 
раз быстрее, чем из офи-
циальных источников, а в 
дальнейшем — сравнить 

полученные данные с 
официально опублико-
ванной информацией на 
сайте ЦИК России. 

Контролировать ход 
голосования на избира-
тельном участке наблю-

датели смогут, не выходя 
из дома. Функция «Ви-
деонаблюдатель» позво-
лит включить в избира-
тельный процесс людей 
с ограниченными физи-
ческими возможностя-
ми. Видеопоток с изби-
рательного участка будет 
направлен на портал та-
ким образом, что наблю-
датель не только сможет 
в реальном времени сле-
дить за волеизъявлением 
граждан, но и остановить 
видео и даже поставить 
на обратную перемотку. 
Это позволит фиксиро-
вать все непредвиденные 
обстоятельства.

Сейчас портал работает 
в тестовом режиме, нача-
лась регистрация наблю-
дателей. 

Контроль из дома

В единый день голосования 10 сентября выборы де-
путатов законодательных собраний пройдут в шести 
регионах: Северной Осетии, Удмуртии, Краснодар-
ском крае, Пензенской, Саратовской и Сахалинской 
областях. Прямые выборы глав регионов состоятся 
в 16 субъектах: Бурятии, Карелии, Марий Эл, Мордо-
вии, Удмуртии, Пермском крае, Белгородской, Кали-
нинградской, Кировской, Новгородской, Рязанской, 
Саратовской, Свердловской, Томской, Ярославской 
областях и Севастополе. Пройдет множество муни-
ципальных кампаний. 

цифра 

15 тысяч 
наблюдателей  
на избирательных участках 
будут контролировать ход 
выборов с помощью новых 
технических средств 

Накопившиеся противо-
речия требуют переосмыс-

ления законодательства, приведе-
ния его к единой логике, – сказала 
Председатель ЦИК России. – Мы 

должны думать в перспективе, по-
нимать, какие процессы идут в на-
шем обществе, и выстроить четкое, 
ясное законодательство, которое 
будет понятно абсолютно всем, и в 
первую очередь избирателям.

Председатель Центризбирко-
ма подчеркнула особую важность 
общественного контроля на вы-
борах. 

- Общество, заинтересованное в 
прозрачных, честных выборах, не 
должно лениться, – сказала она.

По ее словам, ЦИК России ведет 
активную работу по обучению на-
блюдателей и подготовке образова-
тельных материалов для всех участ-
ников избирательного процесса.

Призывая молодежь к участию 
в выборах, Элла Памфилова пред-
ложила им не только роль из-
бирателей и наблюдателей, но и 
членов избирательных комиссий 
разных уровней. По словам Эллы 
Памфиловой, за последний год в 
избирательной системе появляет-
ся все больше молодежи, и сред-
ний возраст членов избиратель-
ных комиссий снизился примерно 
на 7–8 лет.

- Я хочу, чтобы в члены избира-
тельной комиссии принимали на 
конкурсной основе, чтобы люди 
считали работу на выборах почет-
ной и престижной общественной 
миссией. Вот чего я хочу добить-
ся, вот моя мечта, – сказала Элла 
Памфилова.

Элла Памфилова: 
«ЮрВолга» - хорошая площадка 
для диалога молодых юристов»

Около 400 
человек из 49 регионов 
России, а также представители 
Казахстана, Армении, Палестины 
приняли участие  
в мероприятиях 
 VII Международного форума 
«ЮрВолга 

цифра 

 
стр. 1
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Ограбить банк  
по интернету

Tweet news #юрволга https://vk.com/urvolga

На эти вопросы постарался 
ответить исполнительный ди-
ректор Лиги безопасного ин-
тернета Денис Давыдов. Эта 
организация появилась шесть 
лет назад, и ее главной це-
лью служит противодействие 
распространению опасного 
контента во всемирной сети 
путем самоорганизации про-
фессионального сообщества, 
участников интернет-рынка и 
рядовых пользователей.

Кем быть? Этот вопрос, 
почти по Маяковскому, остро 
стоит перед молодыми юри-
стами.

- Идите в информационное 
пространство, - напутствовал 
участников «Юрволги» Де-
нис Давыдов. – Потребность в 
грамотных специалистах, ко-
торые понимают, чем живут 
информационные технологии 
и могут заниматься правовым 
регулированием интернета, 
будет только расти.

Основной тезис, из кото-
рого исходил спикер, звучал 
следующим образом: «Дан-
ные в XXI веке – это новая 

нефть». Иными словами, 
основной ресурс, за который 
ведется борьба уже сейчас. И 
от юристов во многом зависит 
защита конфиденциальности 
пользователей интернета.

Конфиденциальность су-
ществует в противовес ано-

нимности. Последняя сино-
нимична безответственности 
и вседозволенности, а этого, 
по мнению Дениса Давыдова, 
не должно быть.

- В недалеком будущем 
признаком высокого стату-
са будет количество данных, 
которые могут обрабатывать 
технологические компании 

о конкретном пользователе. 
Поэтому всегда надо думать 
перед тем, как давать раз-
решение об использовании 
своей персональной инфор-
мации,  - предупредил испол-
нительный директор Лиги.

Киберпреступность – давно 

уже ни для кого не новость. 
Но злоумышленники исполь-
зуют интернет не только для 
совершения преступлений в 
сети. А, вернее, с помощью 
виртуальной реальности мо-
гут вершить темные дела в 
оффлайне. 

Например, недавнее огра-
бление банка в Китае. Пре-

ступники нашли подельни-
ков в анонимной сети TOR, 
там же спланировали дело, а 
после его свершения подели-
ли прибыль. Найти незнако-
мых друг с другом бандитов 
и их идейного вдохновителя 
в результате такой «убериза-
ции преступности» (имеется 
в виду известный интернет-
сервис Uber, использующий-
ся для заказа такси) очень и 
очень трудно.

Как и осудить человека, 
берущего взятки… в крипто-
валюте. Вроде бы и престу-
пление есть, но, пока нет регу-
лирования рынка биткоинов, 
то, как определить его состав?

Денис Давыдов обратил вни-
мание и на «Стратегию разви-
тия информационного обще-
ства до 2030 года», которая 
во главу угла ставит знания. 
Науку нужно обогащать новы-
ми данными в сфере между-
народного регулирования ин-
тернета. Именно такой юрист, 
работающий на стыке практи-
ки и теории, будет востребован 
в недалеком будущем.

Как будет выглядеть адвокатская 
профессия будущего? Какие направления 

юридической деятельности будут 
перспективными в ближайшее время?  

И как меняется современная преступность?

Институт 
общественного 
обсуждения 
нормативно-
правовых актов  
в настоящее время 
в России находится 
на стадии своего 
зарождения.  

Но в ближайшее время он 
должен приобрести большое 
значение в жизни страны, счи-
тает член Общественной палаты 

России, юрист с четвертьвеко-
вым стажем Михаил Бажинов. 
Общественный контроль и роль 
поборников права в нем ста-
ли предметом обсуждения на 
одной из площадок междуна-
родного молодежного летнего 
юридического лагеря.

- Когда меня спрашивали, что 
я жду от «Юрволги», я ответил: 
«Я жду увидеть лицо будущего». 
Молодые люди, которые здесь 
собрались, должны понимать, по 
каким направлением будет раз-
виваться право в России, и нести 
это знание дальше, - начал бесе-
ду Михаил Бажинов.

Как оказалось, в той или иной 
мере, в практике общественно-
го контроля участвовали мно-
гие собравшиеся студенты юр-
факов и молодые юристы. Вот 
только точно определить то, в 
чем они принимали участие, 
собравшиеся сразу не могли. 
Поэтому дискуссия на площад-
ке была построена в форме, 
близкой к университетскому 
экзамену.

Совместными усилиями 
участники лагеря установили 
пять составляющих обществен-
ного контроля: общественный 
мониторинг, общественная 

проверка, общественная экс-
пертиза, общественные чтения 
и публичные слушания. По-
говорили и о законодательных 
новеллах, таких, как, например, 
«нулевые» чтения нормативно-
правовых актов в Обществен-
ной палате. 

Что же касается обществен-
ных слушаний, то их необхо-
димость заключается в форми-
ровании обратной связи между 
властью и людьми. Институт 
только создается, поэтому впе-
реди еще много работы, в кото-
рой найдется место для моло-
дых юристов.

Всенародные дискуссии
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«они не знаЮт, 
КаК Правильно»
Необходимое условие 
профессионализма юриста 
– владеть ораторским 
мастерством. Как стать 
современными Плевако, 
участникам форума 
рассказал тренер московской 
школы ораторского 
мастерства Руслан Хоменко.

Будущие служители Фемиды и моло-
дые специалисты учились убедительной 
речи на мастер-классе «Юрист – мастер 
слова». Руслан Николаевич подробно 
рассказал про инструменты тела и го-
лоса, о существовании которых нужно 
знать и уметь пользоваться в разных ви-
дах коммуникации: будь то судебное за-
седание или беседа тет-а-тет. 

- Главное – нужно помнить, что при-
менение каждого инструмента оратор-
ского мастерства зависит от конкретной 
цели и ситуации. Например, разберем 
стиль речи. Голос может быть ритмич-
ным, а может звучат лирично. Пер-
вый целесообразен, когда вы видите, 
что аудитории скучно, и она засыпает. 
Лиричный стиль, напротив, актуален, 
когда люди возбуждены, - советует  
Руслан Хоменко.

Как перебороть свой страх выступле-
ния перед аудиторией – самый больной 
вопрос для будущих ораторов, особенно 
если от волнения начинаешь краснеть. 
Профессиональный тренер рекомендует 
относиться к этому, как к своей особен-
ности. А если знаешь о ее существова-
нии, значит умеешь управлять ей.

- Особенности и недостатки – это одно и 
то же, вопрос в отношении к ним. Свои осо-
бенности нужно знать и научиться с ними 
жить, - поясняет Руслан Николаевич.

Что еще важно для успешной под-
готовки спича? Конечно, уверенность. 
Ее, по мнению Хоменко, как таковой не 
существует. Тренер разделяет два вида 
уверенности: внутреннюю («Я знаю, 
что я знаю») и внешнюю («Они думают, 
что я знаю»). Последнюю достичь легче 
с помощью инструментов ораторского 
мастерства.

- Основное правило для оратора зву-
чит так: они не знают, как правильно. 
Но они тоже могут узнать, что ты не 
знаешь, - подытоживает Хоменко. – 
Поэтому используйте умело в своем вы-
ступлении все инструменты ораторского 
мастерства.

Вице-президент 
Федеральной палаты 
адвокатов Андрей Сучков 
рассказал будущим 
юристам о правилах 
поведения присяжных 
поверенных в интернете.

Всемирная сеть с недавних пор 
стала повседневным явлением для 
миллионов россиян. Сейчас уже ста-
ло привычным, что многие адвока-
ты зарегистрированы в социальных 
сетях, проводят консультации зая-
вителей на своих сайтах, обсужда-

ют вопросы юридической практики 
в интернете. Должны ли присяж-
ные поверенные соблюдать специ-
ально установленные адвокатским 
сообществом нормы поведения в 
сети, или же вести себя, как кажется 
правильным каждому конкретному 
пользователю интернета?

Ответ на этот вопрос совет феде-
ральной палаты вынес 28 сентября 
прошлого года, приняв правила 
поведения адвокатов в интернете. 

Андрей Сучков был одним из раз-
работчиков документа и рассказал 
участникам «Юрволги» о его осо-
бенностях и специфике.

- Формулировка стала компро-
миссной между двумя точками зре-
ния – поведение адвокатов в интер-
нете не нуждается в регулировании 
и, наоборот, необходима его четкая 
регламентация. Правила не внесли 
ничего нового, они лишь распро-
странили действие существующего 
кодекса адвокатской этики на пове-
дение наших коллег во всемирной 
сети, - сказал Андрей Сучков.

Отвечая на вопросы собравшихся 
молодых юристов, вице-президент 
ФПА остановился на нескольких осно-
вополагающих пунктах введенных 
правил. Как в реальности, так и в вир-
туале адвокатом, во время обсуждения 
кейсов, нельзя критиковать действие 
коллег. Во-первых, это нарушает кор-
поративную этику, а, во-вторых, для 
тех, кто непосредственно не участвовал 
в конкретном процессе, всегда будут в 
ситуации неполноты информации. 
По причине неполноты информации 
правила рекомендуют с осторожно-
стью подходить к консультированию 
клиентов в режиме онлайн. 

Особенно важно, по мнению Андрея 
Сучкова, соблюдать адвокатскую тайну 
в интернете. Любую информацию раз-
мещать во всемирной сети без пред-
варительного письменного согласия 
доверителя правилами запрещается. 
Осторожно нужно подходить и к опу-
бликованию в интернете примеров су-
дебных дел в качестве кейсов. Андрей 
Сучков посоветовал избегать вынесе-
ния на всеобщее обозрение резонанс-
ных случаев, широко обсуждаемых в 
СМИ. Они могут легко быть установ-
лены и повредить клиенту адвоката.

Соблюдение этих правил, по мне-
нию их разработчиков, поможет 

сформировать позитивный имидж 
адвокатской профессии и соблюсти 
адвокатское достоинство во всемир-
ной паутине.

Имидж - всё

анДрей СУчков: 

лучше избегать 
вынесения на всеобщее 
обозрение резонансных 
случаев, широко 
обсуждаемых в СМи. 
они могут легко  
быть установлены  
и повредить клиенту 
адвоката



Юрист – герой 
нашего времени?
Под таким провокационным 
названием в первый день 
форума горячо и оживленно 
прошла публичная дискуссия. 
Ищем ответ на этот вопрос у 
авторитетных экспертов.

Игорь Каляпин, 
советник Президента 
Федеральной палаты 
адвокатов РФ:

- Делить юристов на героев и антигероев 
не совсем корректно. Потому что каждый 
человек, владеющий этой профессией – сле-
дователь, адвокат, прокурор и так далее –за-
нимается своим делом, и в любой момент 
может настать его звездный час. Юриспру-
денция, по большому счету, это все-таки ру-
тинная работа. Юрист должен твердо стоять 
на земле, быть консерватором в хорошем 
смысле слова, не летать в облаках. У вас, бу-
дущих юристов, конкретная задача: не про-
сто знать право, главное – применить его на 
практике и постоянно развиваться.

Александр Московкин, 
руководитель блока 
«Право» на сайте 
«Российской газеты»:

- Юрист – это профессия, которая сама 
по себе дает возможность каждому, даже 
независимо от качества образования, проя-
вить в себе качества, свидетельствующие о 
героизме. В большей степени, может быть, 
чем остальные профессии. В этом смысле 
юристов можно сравнивать с врачами. 

Елена Шапкина, 
Директор Всероссийского 
молодежного экспертного 
форума, ответственный 
секретарь Комиссии по 
общественной оценке 
качества высшего 
юридического образования 
Ассоциации юристов 
России, доцент кафедры 
государственного 
аудита МГУ имени 
М.В.Ломоносова:

- Юрист, однозначно, герой нашего вре-
мени. Хотя бы потому что помимо теоре-
тических и практических юридических 
знаний он должен владеть знаниями об 
информатике, о роботах, о виртуальной 
реальности, о средствах массовой инфор-
мации и многом другом необходимом в 
профессии. Сейчас нам нужно понять, к 
каким тенденциям стоит стремиться, что-
бы юридические навыки были востребо-
ваны и адаптированы в современной жиз-
ни. Это, во-первых, профессионализм, а, 
во-вторых, социальная коммуникация. 
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